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! 开讲啦社区版

! ! ! !陈文钧，!"##直聘联合创始人。在办公
室，他接受了记者采访，远眺他身后的窗外，
可将外滩两岸美景尽收眼底。从智联招聘到
百度，从替别人打工到自己创业，陈文钧一直
在做人力资源行业发展的深度观察和思考。
在他看来，自己做得最正确的事情，就是在正
确的时机，做出了正确的选择，入对了行业，
跟对了人。
在 !"##直聘，创业是极具挑战又充满成

就感的事情。他告诉记者，带着团队死磕，不
放过任何一个细节，会消耗掉大量的精力和
时间。然而不管每天多晚下班，他都有一个习
惯，回想一下自己一天的做法，哪些正确、哪
些可以更好，随时做出必要的调整。“正是独
立思考的习惯，帮助我厘清自己的思路，不管
前路有多难，只要认清方向，每天都充满了战
斗的勇气和决心。”

!!在加入 "#$$直聘之前!很好奇您还

有过怎样的工作经历"

"!我读书的时候成绩很普通，高考发挥
还可以，进了上海大学工业工程专业。大学毕
业找工作的时候，出乎大家意料的是，我没有
选择留在上海。同学当中很多人做了工程师，
我却应聘了一家日本的机械制造公司，去了
华北和东北做销售，我特别想了解外面的世
界。那是痛苦的半年，因为工作中要一直喝
酒。下定决心，过年前我就辞职回到上海，在
家附近的智联招聘找到了一个销售的岗位，
我记得特别清楚，当时月薪 $%&&元，面试时
是全英文的。'个月试用期还没结束，我就签
了一张大单，冲到了最佳销售员，突然让我发
现了自己这方面的潜能。之后 (年，我在智联
招聘做到了华东区负责人。$&)&年，百度开了
一个“百度人才”的项目，我接受挑战，去了北
京。虽然这个项目本身后来没有做成，但那时
候每个星期都会跟百度的高层一起开会，讨
论问题，这段经历成为我个人成长的财富。
$&*%年 +月，老赵（!"##直聘创始人赵鹏）让
我回去一起创业，当时正是这个新生的移动
互联网软件开拓各地市场的关键期，我选择
回归组织。

!! 为何选择这个时间点回归 "#$$直

聘"

"!中国网络招聘行业自从 *,,-年开始，
持续 *(年没有改变。在我看来是不正常的，必
然会有一家公司，做着不一样的事情，给行业
带来创新。而当时的 !"##直聘虽然很小，但
却与传统的网聘公司完全不同，它是用人工智
能的技术，实现人和岗位有效的匹配和推荐，
让求职者和招聘者建立高效的直接聊天沟通.

就像招聘版本的微信。我有种强烈的感觉，
!"##直聘可能给行业带来巨大的创新。

!!回首过去的职场经历!您觉得几个重

要的时间节点是什么"

"!$/&$年进入互联网行业很重要，其实
$&&&年左右是国内互联网行业泡沫第一次破
灭的时候，很多大型企业的股价也跌得一塌
糊涂，但我还是选择进入智联招聘，我很看好
互联网行业，后来从 $&&'年开始互联网又有
了起色；其次是 $&*&年，我赶赴北京参与百
度的项目，每周都会和百度的高管开会并汇
报工作，积淀很多一线的互联网知识，收获颇
丰；最后就是 $&*%年，我重新回到 !"##直

聘。其实回首过去的经历，过程蛮曲折的，但
我觉得自己运气还算不错，能够准确把握发
展趋势。

!!如何理解#新招聘进化$" "#$$直聘

具体有哪些做法"

"! 招聘过程主要是搭建平台，有 !端
（组织端）和 0端（用户端），我们需要从这两
方面看招聘新趋势。首先，用户会进化为新用
户，常见的 -&后、(&后、,&后、,%后，甚至 &&

后人群，他们的工作习惯有很大差别。像我原
来，“裸辞”基本不会发生，我一定会先找到下
一份工作才会辞掉上一份。但对于现在的年
轻人来说，他们更多是追逐兴趣和爱好，比较
在意自己从工作中获得的价值感与成就感，
与过去只会“忍耐”的态度是完全不同的。随
着社会进步和行业创新，为尽快实现价值，他
们会频频选择跳槽，这种情况下的用户需求也
随之改变。此外，公司为提升效率、提高利润，
需要不断调整和创新，扁平化就是一个特色。
当庞大、冗杂的体系无法支撑公司发展时，公
司会考虑将部门逐渐拆解成细小的项目，管理
追求扁平化。!端和 0端发生变化，“新招聘进
化”也随之而来。最后，!"##直聘擅于利用大
数据、人工智能等技术引擎，不断创新招聘新
形式，希望帮助招聘行业有所改变。

!!"#$$直聘的企业文化如何" 怎样提

高员工的忠诚度"

"!第一，公司如果希望员工忠诚，首先要
考虑能让员工收获什么。这个问题我们在面
试的时候就会和应聘者沟通，未来的事情我
不会过多地去“画饼”，但会让应聘者看到我
们公司在过去四年里，发展的速度如何，并以
这个速度推测公司未来的发展。员工会利用
自己的判断能力，来决定这家公司是否值得
加入。因此，保证员工忠诚度，首先公司要不
停地向前发展，有正确的道路，清晰的战略和
明确的战术。第二，公司内部沟通要足够扁平
化，企业文化追求简简单单，便于让员工将更
多时间付诸于感兴趣的事情，集中精力完成
本职工作，而不是疲于维持人际关系，因为过

多的人际关系会消耗精力。我们公司中每个
员工都很明确自己要做什么，只要做好自己
的事情，沟通也变得简单，简单就会快乐。第
三，考虑到公司在做的事情是为了在行业里
有所创新，并为整个行业做贡献，我们会更关
注员工的体验和发展，给员工的薪酬也相对
较高，比较实在。

!!对于应届生来说!他们应该如何选择

自己的第一份工作"

"!依我看来，第一份工作需要根据自身
性格特点来选择。如果应届生本身比较传统，
想法较为单纯，选择去大公司比较合适。他们
更多追求“123456789 !:;:<=9”，即工作与生
活的平衡，大公司发展相对稳定，各种条件相
对完善，并且能收获一份漂亮的履历。与此相
反，如果应届生渴望“折腾”一番的话，建议可
以选择一家高速成长的发展型公司。总之，先
要认清自己想要什么，再做出决定，未来的路
则相对好走很多。

!!您如何看待学历与能力的关系"

"!我觉得，学历在应届生刚踏入社会时
还是很重要的，因为你还没有工作经验。你经
历的高考，接受的大学教育，这些环境都是与
个人成长密切相关的因素。当然，随着年纪增
长和工作能力的提升，学历的影响会逐渐淡
化。如果你真的像我说的，爱“折腾”、有眼光、
学习能力强，你会在未来的 '5%年内追回教
育背景的差异；但如果不努力追回这种差异
的话，会越落越远，因为别人的起点较高。

!!您在招聘应届生时!最看重什么"

"! 我更看重的是应届生的个人潜力，通
常我会通过以下几个维度来衡量。第一是目
标感，你到底想要什么，是否有明确的发展目
标，这决定了你工作中的动力问题；第二是学
习能力，一旦设定目标，是否能够开展主动学
习来实现目标。对我个人来讲，终身学习的习
惯是非常重要的，越往后越需要学习。其实我
刚工作时，也没人教我要怎么去做，我都是靠
自己不断地反思和提炼事情的本质。每天下

班后，我会独立思考工作中的每一件事，从中
感悟哪些事情做得好或者不好。长年累月，从
相似的事情中提炼出事件的本质，避免同样
的跌倒或犯错。对于当下的年轻人来说，每天
被海量的信息包围着，如果没有独立思考和
学习的能力，就无法自成体系，把它内化成自
己的东西。

!!我们从 %&'(年校招来看!能发现哪些

新的趋势"

"!通过 !"##直聘旗下研究院的大数据
分析来看，目前毕业生在就业选择上呈现以
下几点趋势。首先是城市的选择，北京、上海、
深圳、广州依然是主体选择，但大家逐渐地会
向其他一些发展活力强盛的城市分流，比如
杭州、成都、武汉等。第二个是行业的选择，目
前互联网以及相关行业的发展已经进入相对
成熟的阶段，但技术和行业的发展速度依然
十分迅猛，因此相关的工作机会成了大家的
主流选择方向。第三个趋势是大家虽然十分
注重专业与行业的对口>但是跨行业、跨专业
的比例也在逐步上升。

此外我们还发现一个有趣的现象，大家
在求职诉求上愈发成熟了。以 $&*(年的应届
毕业生为例，薪酬不再是他们求职中的首要
诉求，取而代之的是兴趣爱好的匹配度、职业
发展前景、个人的成长空间和工作氛围>这个
现象在一线城市中尤为明显。

根据我们的接触和调研分析，今年整体
的校园招聘形势呈现两个特点。第一是主动
参加校园招聘的企业数量越来越多，我们平
台数据显示，参加校园招聘的求职者与招聘
方的互动量是去年的 $?@倍。第二是企业启动
校园招聘的时间越来越早了，$A*(年 +月份
就已经有企业开始校招。所以无论是从学生
还是企业的角度来说，今年的校园招聘整体
形势非常的活跃，是应届毕业生求职的主要
渠道之一。

对于想做校园招聘的企业而言，他们的
目标群体肯定不是那些有丰富工作经验的
人，所以相比社会招聘，校园招聘会是应届毕
业生最好的求职机会之一。

陈文钧!学会独立思考"

人生中#闯关打怪$就会充满勇气
冯琪 %华东师范大学&

! "#$$直聘联合创始人陈文钧 受访者供图


